
UNIVERSIDADE DA INTEGRAÇÃO INTERNACIONAL DA LUSOFONIA AFRO-BRASILEIRA

ATA DA 26º  REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE AGRONOMIA DO ANO 2020

À  quatro  de agosto  de dois mil e vinte às  treze horas e trinta e cinco minutos, realizou-se a reunião
extraordinária  do colegiado do curso de Agronomia, realizada por webconferência mediante prévia
convocação da professora  Fernanda Schneider, vice coordenadora do curso de Agronomia e
coordenadora em exercício, e com o comparecimento dos seguintes membros:  Aiala Vieira Amorim, Ana
Carolina da Silva Pereira, Andrezza Araújo de França, Ciro de Miranda Pinto, Clebia Mardonia Freitas
Rabelo, Elisabeth Linhares Catunda, Eveline Pinheiro de Aquino, Fred Denilson Barbosa da Silva, Jaqueline
Sgarbi Santos, João Gutemberg Leite Moraes, Joaquim Torres Filho, Karine Cris�ane de Oliveira Souza,
Marcelo Casimiro Cavalcante, Luís Gustavo Chaves da Silva, Maria Gorete Flores Salles, Max César de
Araújo, Silas Prímola Gomes, Rafaella da Silva Nogueira, Virna Braga Marques (representantes docentes),
e Erasto Gonçalves de Oliveira (TAE e Representante da Fazenda Experimental Piroás), Maria Joselia
Gomes dos Santos, Messias João Eduardo, Amanda Cris�na Bentes do Lago, Antonio Leonardo Santos
Costa, Gabriel Jucá Pereira Oliveira, Francisco Hia�el Vital Viana, Faúsia da Verônica Eduardo Pafo
(representantes discentes). I - ABERTURA DOS TRABALHOS: a reunião foi mediada pela professora
Fernanda Schneider (vice coordenadora do curso), a qual cumprimentou os presentes  e  fez uma
consulta ao colegiado se teria alguém que se opunha à  par�cipação dos professores que estariam de
férias, e por mo�vos de prazo para aprovação da oferta do PLEX, foram convidados a  par�cipar da
reunião, e informou que está sessão extraordinária teria pauta única, com o obje�vo de montar a oferta
para o Semestre 2020.3 PLEX, e assim não teriam informes. Abriu exceção para o professor Antonio
Marcelo, que informou que  o CONSUNI está solicitando um representante  de cada Ins�tuto para
compor  a comissão que vai reestruturar o Estatuto da Unilab. Em seguida a professora Fernanda deu as
boas vindas para a professora a Karine, que foi redistribuída e ficará na vaga da professora Albanise. Logo
após a professora Fernanda falou sobre o envio da oferta que ela montou, para ser analisada por todos,
onde precisou re�rar algumas disciplinas que con�nham carga horária prá�ca ou que haviam poucos
discentes matriculados em 2020.1, e explicou que o PLEX teria apenas 2 meses e as disciplinas ficariam
com as cargas horária dobradas. Assim para conseguir montar a oferta, ela precisou mexer em alguns
horários para poder encaixar e não dar choque de horários com outras disciplinas, e a prioridade da
oferta seria para os alunos formandos, e foi feito um estudo para iden�ficá-los e listar as disciplinas
pendentes, e que estavam em semestres diversos. Após a explicação, ela propôs que a disciplina de
Fitotecnia II ficasse com os professores Virna e Fred, e estes dividissem esta carga horária, pois o
professor Gutemberg estaria sobrecarregado com as outras duas disciplinas para formandos. A
professora Susana falou sobre o modelo de aula assíncrona e síncrona que já estava sendo adotadas em
outras Universidades, e será feita também na Unilab, onde o professor divide as 8 horas de carga horária
semanal entre aulas online presencial, aulas assíncronas e demais a�vidades propostas. O diretor Lucas
pontuou 3 questões antes de começar a debater a  oferta: 1º  teria que decidir se iria ofertar um
quan�ta�vo x de disciplina, 2º ofertaria as disciplinas apenas para os formandos e 3º como ficaria a carga
horária dos docentes, e pediu para que os discentes dessem sua opinião. A professora Clébia comentou
sobre a disciplina de Métodos Par�cipa�vos porque estava sendo ofertada, se seria só para formandos e
a carga horária e o quan�ta�vo de alunos matriculados no ESO. Em seguida Fernanda informou que a
proposta é �rar Métodos Par�cipa�vos e a professora Clébia ficaria só com ESO, e o estágio como é
prá�ca seria feito na Fazenda nas sextas e sábados. A professora Susana fez uma intervenção sobre   a
par�cipação dos representantes discentes nas reuniões, para que eles possam estar trazendo a voz dos
discentes nas reuniões, porque muitas vezes a oferta era aprovada no colegiado e depois recebia várias
demandas dos estudantes para mudar a oferta, que deverá ser acordado em reunião de colegiado. O
aluno Messias  deu a sugestão sobre as disciplinas onde a coordenação deveria ver a questão de
disciplinas que tem muitos alunos a fazer mas são de semestres avançados e deixam de fazer a disciplinas



do seu semestre normal então seria interessante os alunos fazerem as disciplinas que são pré requisito
para outras futuras, não só 2 ou 3 disciplinas. O aluno Hia�el falou que concorda com professor Lucas
quando ele falou sobre a quan�dade máxima de disciplina para cada aluno, de 2 ou 3 no máximo, e que
devem ser ofertadas não só para formandos, mas para todos os alunos. A aluna Josélia deu suas
considerações, falou sobre a quan�dade mínima de alunos inscritos nas disciplinas, se no caso não
formar 10 alunos a disciplina vai acontecer porque tem muitos alunos que tem a dificuldade em relação
ao material de uso como notebook e internet. Em seguida ela pediu esclarecimento sobre os auxílios. A
professora Fernanda explicou que os auxílios eles não serão perdidos, caso não se matriculem, a adesão é
opta�va.  O professor Joaquim deu sua contribuição dizendo que cada aluno deverá se matricular apenas
em 2 ou 3 disciplinas para não ficarem sobrecarregados. A professora Jaqueline deu a sua opinião e relata
sua preocupação em relação a não sobrecarregar os alunos em relação as a�vidades, e termos
sensibilidade a isso. A professora Karine relatou a sua experiência na UFPB, onde algumas disciplinas
foram divididas entre os professores, mas a carga horária era integral para cada um, e em relação as 8h
por dia era dividida no decorrer da semana, para que pudesse dar um apoio melhor aos alunos. O aluno
Hia�el perguntou por qual plataforma serão ministradas as aulas, porque o SIGAA não tem uma boa
qualidade e é muito pesado para ser u�lizado no celular. Fernanda informou que todos os professores
receberam um curso sobre as plataformas e que vai ficar a critério de cada um. A profa. Eveline sugere
que a equipe de técnicos de laboratórios faça um levantamento das disciplinas prá�cas com demandas
de uso de laboratórios virtuais, para inserir na planilha de compras. O professor Gustavo contou sua
experiência em curso que ministrou onde foi oferecido aula síncrona duas vezes por semana e foi
oferecido a plataforma do google e deu muito certo. A Fernanda mostrou a oferta, e em relação ao
1ºsemestre as mudanças e considerações foram que a re�rada da disciplina de Métodos Par�cipa�vos, e
a disciplina Iniciação ao Pensamento cien�fico precisa ainda ser confirmada pelo IHL. Foi feito uma
proposta para o professor Antonio Marcelo em ofertar a disciplina SDDHEL e não ofertar Agricultura do
Sul. O professor Antonio Marcelo ressaltou sua preocupação em relação aos alunos, que eles não
consigam atender as demandas que são exigidas no decorrer do semestre, assim como sua 2º
preocupação seria em relação a carga horária docente de 8 horas por semana só pra cumprir uma
norma�va da Unilab, mas não se está pensando na contabilidade das progressões e promoção, quando
forem exigidos junto a CPPD. Sobre a progressão a professora Fernanda falou que não tem nenhuma
informação e que tal solicitação poderia ser verificada e informada. Ainda sobre o 1º semestre a
Mudança de Leitura e Produção de Textos I irá mudar para segunda feira conforme solicitação feita pela
Professora Elisabeth. Além disso, a professora Aiala ficaria com Fisiologia e não ofertaria Introdução a
Biologia. No 2º semestre ficaria Agricultura e Sociedade I, Introdução a botânica e Matemá�ca, mas desta
úl�ma estamos aguardando a resposta do ICEN. No 3º semestre já existem formandos. A disciplina de
Química Geral não vai ser ofertada, e aguardando o ICEN em relação a Física. Embora oficialmente de
férias, a professora Socorro se manifestou sugerindo inserir Bioquímica (3 semestre) para não acarretar
prejuízos aos alunos por se tratar de pré-requisito para outras disciplinas à frente. A Professora Fernanda
verificou que tanto Tecnologia pós-colheita (8 semestre) como Tecnologia de processamento de produtos
agropecuários (9 semestre) não possuem formandos, podendo re�rá-las da primeira proposta de oferta e
inserir Bioquímica, para não exceder a carga horária da docente, pelo fato que a mesma já possui duas
disciplinas que serão ofertadas no MASTS. Portanto, Bioquímica será ofertada na quinta feira. No 4º
semestre talvez Anatomia não seja ofertada, o professor Ciro prefere deixar Esta�s�ca II manhã e tarde, e
Gené�ca não será ofertada. No 5º semestre Fer�lidade de Solos não será ofertada. Voltando ao 5º
semestre a professora Rafaella não irá ofertar Topografia, por necessitar muito prá�ca. A professora Ana
Carolina informou que não irá ministrar as disciplinas propostas à ela, pois entrará de licença a saúde
devido a problemas de saúde no final da gravidez. Voltando ao 6º Semestre, o professor Marcelo
Casimiro ficará com a disciplina de Agroecologia II que seria da Professora Ana Carolina. O professor Silas
propôs re�rar a Alimentação do 5º Semestre, pois ele irá dividir a Zootecnia de Ruminante com a
professora Andrezza, está apenas aguardando resposta da desta. No 6º semestre existem prováveis
formandos, o professor Marcelo ficará com a disciplina de Agroecologia II, a Fernanda propôs para o
professor Gustavo que ele fique com Fitopatologia II, o professor Joaquim fique com Microbiologia, e os
dois dividiriam Fitopatologia I. Estes irão analisar e acertar os detalhes da proposta. Con�nuando no 6º
semestre Mecanização não será ofertada. No 7º semestre existem prováveis formandos, a disciplina
Agroecologia III não será ofertado. No 8º semestre existem prováveis formandos, a proposta seria
Fitotecnia II ser dividida entre Fred e Virna, a professora Fernanda conversou com professor Gutemberg e



ele concordou. A professora Karine relatou que gostaria de ministrar somente Hidraúlica. A professora
Fernanda informou que o curso precisa ofertar Irrigação e Nutrição Vegetal pela existência de possíveis
formandos, mas estas teriam que ser dividias com outro docente, pela carga horária mais pesada para o
Professor Geocleber. O Geocleber propôs dividir Nutrição com Fred, mas Fred ficaria com carga horária
 excessiva. Assim o Professor Geocleber aceitou ministrar com as 2 disciplinas. No 9º semestre existem
prováveis formandos, e a professora Fernanda se responsabilizou em falar com a Professora Clarete
ausente na presente reunião sobre Silvicultura, pois existem prováveis formandos. O professor Lucas
informou que os estágios (ESO) ficaram acordados com a PROGRAD, que seriam na Fazenda Piroás,
cumprindo todas as norma�vas de segurança, além da Unidade de Produção de Mudas (UPMA) da
Ins�tuto do Desenvolvimento Rural. O técnico Erasto, representando os TAES, falou sobre o ESO, que
antes eles elaboravam um plano para acompanhamento de estágio, e nesse período não haveria nenhum
técnico presente na Fazenda, como também da dificuldade em receber, ao mesmo tempo uma
quan�dade grande de estudantes para estágios tendo em vista a situação de pandemia que se encontra e
a estrutura da FEP. Professora Clébia propôs que os técnico da fazenda poderiam revezar para poder ir
pelo menos 2 dias para acompanhar os estudantes. Sobre o a disciplina de TCC II os professores possuem
flexibilidade para ministrar, e a carga horária não é contabilizada para os professores. Após todas as
mudanças apresentadas, foi colocado em votação a oferta do semestre PLEx, que foi aprovada por todos
os membros presentes do colegiado, contabilizando 20 votos a favor sendo 15 votos docentes, 4 votos
discentes e 1 TAE, 0 abstenções, 0 contra. Sobre as disciplinas opta�vas,  o professor Max irá ofertar  a
disciplina Fontes Alterna�vos de Energia na Agricultura (45h) na quinta feira,  e a professora Rafaella irá
ofertar uma disciplina de Tópicos Especiais l, com a temá�ca Geoesta�s�ca Aplicada às Ciências Agrárias
(30h) na quarta feira, e o professor Gustavo com a disciplina Recuperação de Áreas Degradadas (45h) na
quarta. Após todas as mudanças apresentadas das disciplinas opta�vas, foi colocada em votação e foi
aprovada por todos os membros presentes do colegiado, contabilizando 20 votos a favor, sendo 15 votos
docentes, 4 votos discentes e 1 TAE, 0 abstenções, 0 contra. II COMUNICAÇÃO DA COORDENAÇÃO: a
professora Susana Coordenadora do Curso informou sobre o término de sua gestão em Novembro, e em
breve estará convocando uma reunião do colegiado para que seja montada uma comissão para o
processo eleitoral. III - ENCERRAMENTO DA SESSÃO: Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada
às dezessete horas e dez minutos, e eu, Fernanda Schneider, vice coordenadora do curso de Agronomia e
coordenadora em exercício no momento, lavrei a presente ata, assinada por mim, a qual, depois de lida e
aprovada, será assinada  eletronicamente pelos membros do colegiado.

Documento assinado eletronicamente por FERNANDA SCHNEIDER, COORDENADOR(A) DE CURSO,
SUBSTITUTO(A), em 07/08/2020, às 15:01, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOAQUIM TORRES FILHO, PROFESSOR DO MAGISTERIO
SUPERIOR, em 07/08/2020, às 15:54, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por LUIS GUSTAVO CHAVES DA SILVA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:00, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ELISABETH LINHARES CATUNDA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:07, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por SILAS PRIMOLA GOMES, PROFESSOR DO MAGISTERIO
SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:13, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por KARINE CRISTIANE DE OLIVEIRA SOUZA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:18, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.



Documento assinado eletronicamente por RAFAELLA DA SILVA NOGUEIRA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:24, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por FRED DENILSON BARBOSA DA SILVA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:24, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOÃO GUTEMBERG LEITE MORAES, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 16:36, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MAX CESAR DE ARAUJO, PROFESSOR DO MAGISTERIO
SUPERIOR, em 07/08/2020, às 19:25, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ANA CAROLINA DA SILVA PEREIRA, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 07/08/2020, às 20:42, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARCELO CASIMIRO CAVALCANTE, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 08/08/2020, às 20:24, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por EVELINE PINHEIRO DE AQUINO, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 09/08/2020, às 09:12, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JAQUELINE SGARBI SANTOS, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 09/08/2020, às 10:02, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por CIRO DE MIRANDA PINTO, PROFESSOR DO MAGISTERIO
SUPERIOR, em 10/08/2020, às 09:07, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARIA GORETE FLORES SALLES, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 10/08/2020, às 09:11, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por LUCAS NUNES DA LUZ, DIRETOR(A) DE INSTITUTO, em
11/08/2020, às 15:22, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do
Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por AIALA VIEIRA AMORIM, PROFESSOR DO MAGISTERIO
SUPERIOR, em 11/08/2020, às 17:24, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por CLEBIA MARDONIA FREITAS RABELO, PROFESSOR DO
MAGISTERIO SUPERIOR, em 13/08/2020, às 10:26, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.



Documento assinado eletronicamente por VIRNA BRAGA MARQUES, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 28/08/2020, às 16:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por DANIELA QUEIROZ ZULIANI, PROFESSOR DO MAGISTÉRIO
SUPERIOR, em 15/09/2020, às 08:37, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ANTONIO MARCELO CAVALCANTI NOVAES, PROFESSOR
DO MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 15/09/2020, às 09:59, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARIA DO SOCORRO MOURA RUFINO, PROFESSOR DO
MAGISTÉRIO SUPERIOR, em 11/02/2021, às 14:19, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por LOURENÇO MARREIROS CASTELO BRANCO, ENGENHEIRO
AGRÔNOMO, em 12/02/2021, às 15:42, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art.
6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por SUSANA CHURKA BLUM, COORDENADORA DE CURSO,
em 29/07/2021, às 16:14, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do
Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.
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